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⼀帶⼀路知識問答（答案於⽉刊尾⾴）

1.⼤多數「⼀帶⼀路」項⽬是以哪種貨幣融資的？

a. ⼈⺠幣                           b. 美元  

c. 夥伴國的貨幣             d. 歐元

2. 「⼀帶⼀路」項⽬是由（      ）承包的。

a. 中國的國有企業         b. 中國的私營企業

c. ⾮中國企業                  d. 以上都是

 

3.以下哪項不屬於中國政府宣佈的「⼀帶⼀路」⽬

標的五⼤⽀柱？

a. 政策溝通                      b. 設施聯通

c. 貿易暢通                      d. 資⾦融通

e. 政治相通
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4.早在新冠疫情之前，中國對「⼀帶⼀路」的投

資已放緩。

a. 正確       b. 錯誤 

5. 以下關於「⼀帶⼀路」的說法，哪些是有可靠

證據⽀持的？

a. 軍事動機是推動「⼀帶⼀路」的動⼒

b. 中國海外企業只雇傭中國勞⼯

c. ⼀帶⼀路僅由中國中央政府集中管理

d. 中國更傾向於在政權腐敗的國家投資

e. 無



歷時3年、橫跨全球50國、採訪超過

2000名⼥性，匯集世界各地⼥性的⽣

命議題，包含教育、貧窮、⽣育、正

義跟勇氣。

不論什麼國藉、⺠族、⼈種、宗教還

是性取向，⾝為⼥性需要經歷的事情

如此相似，感動、痛苦、不捨、焦

慮、幸福似乎都能相通。在遇到不平

等和不公正之時展⽰出的韌性和勇

氣，讓眾⼈看到即使姿態不⼀，傳達

的信息卻都如此⼀致：我的命運，掌

握在我的⼿中。她們是不同的個體，

更是⼀個整體。

時值⺟親節，這部⽚⼦既提醒了廣⼤

兒⼥從不同⻆度理解⾃⼰⺟親，也提

醒了廣⼤⺟親從不同⻆度看待⾃⼰。

⺟親，她擔任著不僅僅是⺟親的⻆

⾊，也可能是別⼈的姐妹、妻⼦、⼥

兒或是閨蜜，但她更是她⾃⼰。

⼀帶⼀路投資在疫情前已經放緩了嗎？

是的。

2016年以來，中國在「⼀帶⼀路」⽅⾯的投資

貸款⼀直在減少。其中，中國對⾮洲的基礎設

施貸款的下降尤為明顯——從2017年的110億美

元降到2020年的33億美元，是2013年「⼀帶⼀

路」開展以來的最低。不過並不令⼈感到驚

訝，主要是因為三個原因。

⾸先，中國⼤型銀⾏在與委內瑞拉、巴基斯

坦、斯⾥蘭卡和其他主要的借款國發⽣輿論衝

突後，決定重新評估其貸款做法，這也意味著

重新談判許多舊的債務。

第⼆，中國的去槓桿化壓⼒增加，影響了中國

銀⾏發放⾼額貸款的能⼒和意願，尤其是在⾼

⾵險環境下。

第三，⼀些夥伴國開始抵制「⼀帶⼀路」的貸

款。斯⾥蘭卡的漢班托塔港事件將所謂的中國

"債務陷阱"外交推到了全球聚光燈下。此外，

⾼成本、腐敗的指控和執⾏問題也增加了合作

國的抵觸情緒。越來越多的國家重新評估了原

定的基礎設施計劃，取消或重新談判新項⽬。

因此，國家在2019年舉⾏的第⼆屆  "⼀帶⼀路

"⾼峰論壇引導⾦融精英們向更「⼩⽽美」、

更可持續的項⽬提供貸款。

02

周末/⺟親節薦⽚：
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⾯對澳⾨的經濟低迷，越來越多⼈加⼊外

賣⾏業。與傳統的受雇⽅式不同，外賣⾞

⼿與外賣平台公司的雇傭關係通常建⽴在

更靈活的基礎上，代表他們是⾃由職業者

和「獨⽴承包商」，⽽⾮全職員⼯。雖然

這種⼯作性質可以提供更⾼的靈活性，但

零⼯⼯⼈ ( G I G  W O R K E R )並⾮⼀定能夠得
到基本的勞動保障。

上個⽉發⽣的外賣⾞⼿意外凸顯了本地外賣⾏業⼀個備受關注且⻑期被

忽視的問題：⾞⼿缺乏適當的培訓、安全指南和保險以保障員⼯和公眾

安全。據⼀些⾞⼿表⽰，如果他們不能按時將訂單送達，或者受到客戶

的「差評」，他們就會收到更少的訂單。⽽隨著⾏業的競爭⽇益激烈，

為了獲得更多的訂單，⾞⼿們不得不爭分奪秒送單。在意外發⽣前，包

括澳⾨⽴法會議員、社區服務諮詢委員會等多個聲⾳已經對該⾏業的監

管提出意⾒。他們建議政府制定⾏業安全規範和指引，包括為外賣⾞⼿

建⽴完善保險和休假制度，以及「外賣⾞⼿登記制度」，以更好地監管

⾏業發展。

去年6⽉，中國市場監管總局和其他六個部⾨就保障外賣送餐員正當權益
發佈了指導意⾒，保障外賣⾞⼿的基本勞動權利，包括⾼於最低⼯資的

基本收⼊和社會福利。同樣，在澳洲的新南威爾⼠州政府和美國紐約市

的議會均通過了類似的法案，旨在保障外賣⾞⼿的勞動權益和安全，要

求外賣平台為⾞⼿提供強制培訓，⽽⾞⼿可以選擇不接受需要過橋或隧

道的送餐等。

根據澳⾨勞⼯事務局指出，外賣⾞⼿的勞動權利取決於正式受僱和⾃僱

各⾃的法律規定。然⽽，這條界線在外賣⾞⼿與平台公司之間的關係是

模糊的。⾞⼿的⼯作受到送餐平台的控制，他們必須穿著平台的制服，

服從平台給予的訂單，且沒有接受或拒絕特定訂單的⾃由。我們希望當

局對能該⾏業進⾏全⾯改⾰，彌補對外賣⾞⼿的勞動保障缺⼝，確保⾏

業內的公平和問責制度。
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澳⾨外賣⾏業勞動保障制度需要改⾰：向國內、澳洲和美國
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基於⾃然的解決⽅案（NbS）與澳⾨

程浩⽣ 

韓國的森林⼤⽕，讓6 2 0 0⼈流離失所， 1 6 0間房屋付之⼀炬；⾮洲之⻆索⾺⾥半
島空前的旱災，威脅著 2 0 0 0萬名居⺠的⽣活；澳⼤利亞的洪災，則造成了 2 0億
美元的損失，並奪⾛了2 2條寶貴性命… …以上僅是2 0 2 2年初以來，發⽣在世界各
地悲劇，其都與全球氣候變化相關。

其中，「⾃然」既是氣候變化影響的「受害者」，⼜是應對氣候變化的「重要陣

地」，⽽「基於⾃然的解決⽅案」（N A T U R E - B A S E D  S O L U T I O N ,  N B S）強調
尊重⾃然規律，通過造林、加強農⽥管理、保護濕地、海洋等⽣態保護和⽣態修

復、改善⽣態管理等實施路徑，提升⼤⾃然的服務功能，實現控制溫室氣體排

放、提⾼應對氣候⾵險的能⼒。

N B S⼀詞最早由世界銀⾏在其 2 0 0 8年發佈的報告《⽣物多樣性、氣候變化和適
應：世界銀⾏投資中基於⾃然的解決⽅案》中提出，強調⽣物多樣性保護對於適

應與減緩氣候變化的重要性。 2 0 1 9年 9⽉在紐約召開的聯合國氣候⾏動峰會是
N B S發展歷程中的⾥程碑。此次峰會上，N B S被列⼊全球加速氣候⾏動的九⼤領
域之⼀。

對澳⾨⽽⾔，⼀個N B S的典型例⼦便是紅樹林。紅樹林植物是熱帶，亞熱帶地區
的隱蔽海岸潮間帶⽊本的植物群落，主要分佈於南北回歸線之間，⽽澳⾨的紅樹

林則主要位於路氹濕地。澳⾨紅樹林除了是多種不同類型動植物群的家園，還能

凈化空氣、海⽔，亦有強⼤吸收溫室氣體的能⼒（碳匯能⼒）。聯合國環境署

U N E P指出，沿海濕地紅樹林存儲的碳⽐熱帶⾬林多4倍有餘，能起到減緩氣候變
化的作⽤ ;此外，紅樹林形成的天然屏障能夠抵御⾵暴潮和巨浪的衝擊，能有效
保護澳⾨的海岸線，從⽽適應氣候變化。在某些沿岸地區，保育紅樹林更是抵御

洪⽔的⾸選，因每千⽶紅樹林⽐造堤建壩便宜 1 0 0 0倍。

因此，保育紅樹林，除了能保護⽣物多樣性，更能增加碳匯，同時提⾼抵御氣候

變化的能⼒，是⼀種減緩和適應氣候變化的綜合⼿段，這也是N B S的「運⽤⾃
然」來應對氣候變化的精妙之處。

除了保育紅樹林，澳⾨亦在造林、保護海洋⽣態等⽅⾯有N B S的相關潛⼒及發揮
空間。《澳⾨特別⾏政區經濟和社會發展第⼆個五年規劃（2 0 2 1 - 2 0 2 5年）》中
提到特區政府將完成制定「⻑期減碳策略研究」；《澳⾨環境保護規劃 ( 2 0 2 1 -
2 0 2 5 )》亦提到特區政府將「強化濕地的養護⼯作」、「開展第⼆次澳⾨⽣態調
查」。盼「⻑期減碳策略研究」中能採納N B S或相關概念，考慮保育⽣態與應對
氣候變化之間的協同效應，更有效地推進⽣態環境保護⼯作。

（刊登於  P l a t a f o r m a  平台）
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從弗⾥茨 ·朗的《⼤都會》到丹尼斯 ·
維倫紐夫的《沙丘》，從不「⽚荒」

的反烏托邦電影⼀直提醒我們未來的

科技發展將會失控，然後社會和⾃然

都會遭到破壞— —它們屬於賽博龐克
( C y b e r p u n k )，⼀種以⾼科技和低
級⽣活為特⾊的科幻⾵格。 ‼ 當賽博
龐克成為主流⽂化，科技巨頭如埃隆

·⾺斯克 ( E l o n  M u s k )和傑夫 ·⾙佐斯
( J e f f  B e z o s )已經在探索另⼀個星球
上⽣活的可能性時，我們很難相信未

來會有任何希望。賽博龐克給我們帶

來了寒意和陰鬱的興奮，但我們應該

相信它所描繪的未來嗎?
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太陽龐克（Solarpunk）: 在科技的幫助下，⼈們與⾃然和諧
相處的烏托邦

2 0 1 7年的⼀項研究發現，在狩獵 -採集的社會 (我們約 1 . 2萬年前的
祖先 )，講好故事能提⾼⼈類在困境中⽣存的能⼒。換句話說，⼈
類從他們告訴⾃⼰的故事中建⽴他們的存在。如果我們要在居挑戰

性和困難的環境中⽣存，我們必須講述⼀個更好的故事，激勵我們

做出積極的改變。我們需要的就是太陽龐克（S o l a r p u n k）：在科
技的幫助下，⼈類與⾃然和諧相處的科幻⾵格。

太陽龐克是⼀個2 1世紀初發起的運動，它拒絕賽博龐克的厄運和⿊
暗，擁抱⾼科技 (如太陽能電池板 )和低科技 (如被動式節能屋 )和⾼
質⽣活的未來。從兩個例⼦可以看到太陽龐克的美學：漫威電影⿊

豹中的⽡⼲達世界，最偉⼤的技術進步有助於繁榮⼀個國家的⽣態

系統，或者在宮崎駿的⾵之⾕中的主⻆試圖維持她⾝處的星球上僅

存的⾃然資源。正如⼀些⼈所說，太陽龐克的⾵格就像吉⼘⼒⼯作

室 ( S t u d i o  G h i b l i )電影中的鬱鬱蔥蔥的⾃然環境加上太陽能板。
除了先進的技術，太陽龐克的烏托邦還強調我們需注重和加深⼈際

關係，發展與社區的緊密關係。
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藝術與可持續發展：「⽀持」（Support）

藝術有機會將可持續發展這⼀重要議題帶給

更多觀眾，讓⼈們以新的⽅式思考⼈類發展

的問題，並邀請⼈們參與到建設更美好未來

的⾏動中來。

例如，威尼斯以其浪漫的貢多拉船、精緻的

藝術品和優美的建築⽽聞名。然⽽，由於氣

候變化、海平⾯上升，再加上威尼斯整體正

不斷下沈，這座建在運河體系中的城市如今

顯得格外脆弱。

想必很多⼈還記得，  2 0 1 9年威尼斯曾經遭遇歷史第⼆⾼的海潮，8 5 %的地區⼀
度被海⽔淹沒。根據威尼斯海潮辦公室的數據，威尼斯的海平⾯⽐ 5 0年前⾼出
了 1 0釐⽶，如果海平⾯上升不能遏制，這個城市將成為本世紀內最早被淹沒的
城市之⼀。

 
2 0 1 7年，意⼤利雕塑家 L o r e n z o  Q u i n n以威尼斯C a ' S a g r e d o酒店為基礎，製
作了⼀個叫做「⽀持」（ S u p p o r t）的雕塑作品，雕塑是兩只巨⼤的孩童的
⼿，⼈們⼀眼看過去很難確認這雙⼿是想拆掉還是想扶住旁邊的建築。

L o r e n z o⽤這種模稜兩可的感覺表達了⼈類⾏為的兩⾯：可以摧毀世界的⼀
⾯，以及可以拯救世界的⼀⾯。當然，從這件作品的名稱以及兒童的元素來

說，想必藝術家呼籲的依然是充滿希望的那⼀⾯。
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聯合國⼈權理事會第 4 9屆常會發表的⼀份特別報告證實以⾊列在被佔領的巴勒斯坦領
⼟（O c c u p i e d  P a l e s t i n e )上實⾏種族隔離，這與包括巴勒斯坦和以⾊列在內的其他
國際⼈權組織最近的調查結果相呼應。

根據《國際刑事法院羅⾺規約》，種族隔離是指「⼀個種族團體對任何其他⼀個或多個

種族團體，在⼀個有計劃地實⾏壓迫和統治的體制化制度下實施不⼈道⾏為，⽬的是維

持該制度的存在」。這是屬於危害⼈類罪。

報告指出，以⾊列軍⽅通過「任意和法外處決、酷刑、剝奪基本權利、極其嚴重的兒童

死亡率、集體懲罰、違規的軍事法庭制度、在加沙的密集式軍事暴⼒⾏動和房屋拆毀」

故意地在巴勒斯坦領⼟上⾮法⾏使主權。  據另⼀份報告指出，在 2 0 2 1年 5⽉ 1 0⽇⾄ 2 1
⽇間在加沙發⽣的衝突中，以⾊列國防軍以實彈射擊巴勒斯坦⺠眾，造成3 1 5⼈死亡，
1 7 5 9 7⼈受傷，其中許多是平⺠。

據世望屋的⼀位巴勒斯坦朋友說，以⾊列國防軍從各⾯擾亂被佔領巴勒斯坦領⼟⼈⺠的

⽇常⽣活 :「儘管以⾊列國防軍繼續傷害巴勒斯坦⼈，殺害他們的兒童、⻘年、婦⼥和
⽼⼈，他們仍然受到⾏使種族隔離的以⾊列政權的保護」。他們經常無理由地殺害⼿無

⼨鐵的平⺠，且很少受到任何有意義的刑事調查，追究他們的責任。半島電視台記者希

琳 ·阿布 ·阿克列幾天前在約旦河西岸被以⾊列軍隊射殺，以及以⾊列警察昨天在阿布 ·
阿克列的葬禮上襲擊抬棺材的⼈群，都是以⾊列軍隊對巴勒斯坦⼈施加不必要的暴⼒和

⼲擾的⼀個例⼦。

去年5⽉，中國曾嘗試在聯合國安理會召開緊急會議，討論以⾊列和巴勒斯坦之間不斷
升級的暴⼒衝突，不過卻遭到了美國的阻撓。美國官員稱，美國正在幕後努⼒地平息局

勢，「不確定此時發表聲明是否會有所幫助」。美國國會研究服務部於 2 0 2 2年的公開
數據顯⽰，以⾊列是美國在第⼆次世界⼤戰以來提供累計對外援助最多的國家。迄今為

⽌，美國已經向以⾊列提供了 1 5 0 0億美元的雙邊援助和導彈防禦資⾦。2 0 2 2年，拜登
政府更要求為以⾊列提供3 3億美元的外國軍事融資，以及5億美元的導彈防禦援助。

今天是巴勒斯坦「災難⽇」 7 4週年。 7 4年前的這⼀天，以⾊列將⾄少 7 5萬巴勒斯坦⼈
從他們的家園和⼟地上驅逐出去，並佔領了巴勒斯坦歷史上7 8 %的領⼟。

聯合國⼈權理事會證實以⾊列對巴勒斯坦進⾏種族隔離
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1 .  B .  儘管近年來媒體上不斷出現關於⼈⺠幣挑戰美元的炒作，以及中國在竭⼒促進⼈
⺠幣國際化，但⼤多數「⼀帶⼀路」項⽬是以美元融資的（ A n d r e w  B r o w n e，
2 0 1 9；T h e  E c o n o m i s t  C o r p o r a t e  N e t w o r k，2 0 2 0）。在中國境外⼈⺠幣存量仍然
相對稀缺。⼀個成熟、完整的⼈⺠幣使⽤體系尚未形成。

2 .  D .  雖然「⼀帶⼀路」項⽬⼤多由中國銀⾏出資，但並不總是與中國國有企業簽約。
然⽽，在⾼額的巨型基礎設施⽅⾯，中國的國有企業仍然是主要的承包商（R a n d，
2 0 2 0）。國家資本可能導致與私⼈資本不同的決策，但這取決於中國在該領域的戰略
利益  ( C h i n g  K w a n  L e e ,  2 0 1 7 )。

3 .  E .  第五個應該是⺠⼼相通。儘管總共提出了 5個⽀柱，但「⼀帶⼀路」項⽬主要集
中在兩個⽀柱上：設施聯通和貿易暢通，對資⾦融通的投資只佔相當⼩的⼀部分

（ Z h o u等⼈， 2 0 1 8）。此外，在政策溝通和⺠⼼相通⽅⾯還有很多⼯作要做。近年
來，中國對這些⽅⾯給予了更多的關注，因為「⼀帶⼀路」正朝向「⾼質量發展」

（B e n a b d a l l a h，2 0 2 0）。

4 .  A .  2 0 1 6年以來，中國的投資貸款⼀直在減少（B o o s t e r  o r  B r a k e , 2 0 2 0）。在中
國對⾮洲的基礎設施貸款中尤為明顯— —從2 0 1 7年的 1 1 0億美元降到2 0 2 0年的3 3億美元
（ B a k e r  M c K e n z i e ,  2 0 2 1），是 2 0 1 3年「⼀帶⼀路」開展以來的最低。這是主要因
為三個原因。⾸先，中國的⼤型銀⾏在與委內瑞拉、巴基斯坦、斯⾥蘭卡和其他主要借

款國發⽣輿論衝突後，決定重新評估其貸款做法，這也意味著重新談判許多舊的債務。

第⼆，中國的去槓桿化壓⼒增加，影響了中國銀⾏發放⾼額貸款的能⼒和意願，尤其是

在⾼⾵險環境下。第三，⼀些夥伴國開始抵抗中國的「⼀帶⼀路」貸款。斯⾥蘭卡的漢

班托塔港事件將所謂的中國  "債務陷阱  "外交推到了全球聚光燈下。此外，⾼成本、腐
敗的指控和執⾏問題也增加了合作國的抵觸情緒。越來越多的國家重新評估了原定的基

礎設施計劃，取消或重新談判新項⽬。因此，中國在 2 0 1 9年舉⾏的第⼆屆  "⼀帶⼀路
"⾼峰論壇引導中國⾦融精英們向更「⼩⽽美」、更可持續的項⽬提供貸款 ( B o o s t e r
o r  B r a k e , 2 0 2 1 )。

5 .  E .  a、b、c、d是西⽅媒體、學者和政治家經常提到的對「⼀帶⼀路」的常⾒迷思。
然⽽，⽬前並沒有研究證據⽀持a、b、c、d的說法。
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